# Commentaires du canton de Fribourg

## Commentaire du résultat général

Les commentaires ci-dessous se basent principalement sur les données de 2021. La majorité des indicateurs restent relativement stables ou progressent vers la durabilité, alors qu'une minorité s'en éloigne. La Stratégie cantonale de durabilité et le programme gouvernemental en cours devraient permettre au Canton de maintenir ou accélérer sa progression. Des indicateurs en complément du Cercle Indicateurs ont d'ailleurs été développés afin de compléter le suivi de la durabilité dans le Canton.<sup>1</sup>

### Commentaire du résultat environnement

Le Canton produit moins de déchets urbains et a un meilleur taux de collecte séparés que la moyenne des cantons participants. En revanche, il est en dessous de la moyenne concernant la part des surfaces protégées, qui montrent une diminution par rapport au précédent relevé, même si l'évolution est plutôt positive depuis le début du suivi, en 2009. L'indicateur de la diversité des espèces végétales reste aussi en dessous de la moyenne des cantons. La part des dépenses consacrée à la protection des espèces et du paysage est plus basse que celle de la plupart des autres cantons (données de cluster²). Le Canton se classe dernier en ce qui concerne la concentration de nitrates dans les eaux souterraines, avec le taux le plus élevé. Les valeurs montrent cependant une légère tendance à la baisse depuis 2007 Le plan phytosanitaire cantonal devrait permettre d'améliorer cet enjeu.

### Commentaire du résultat économie

Fribourg se démarque toujours par un taux d'endettement plus bas que la moyenne des cantons participants. Certains indicateurs sont moins bons, comme pour la part des emplois des branches innovatrices dans le total des emplois des secteurs secondaire et tertiaire ou pour la part des emplois à productivité élevée. Toutefois, au niveau cantonal certains indicateurs s'améliorent comme le niveau de formation et la part des investissements et dépenses (publics et privés) pour agrandissements, transformations et entretien dans le total des dépenses pour la construction. Le taux de chômage a légèrement augmenté depuis 2019, mais il a baissé entre 2020 et 2021, peut-être des suites de la pandémie COVID.

#### Commentaire du résultat société

Même si Fribourg montre toujours un moins bon accès aux transports publics que la moyenne des participants, la distance jusqu'au plus proche arrêt de transports publics ne cesse de baisser depuis le début du suivi, une évolution réellement positive.. La part des contribuables à faible revenu baisse constamment depuis 2015, tandis que les dépenses publiques en faveur de la culture et des loisirs ne cessent d'augmenter (depuis 2017).

#### Personnes de contact

Reto Messikommer, collaborateur scientifique au Service de la statistique, DEE, boulevard de Pérolles 25, 1701 Fribourg, 026 305 28 30, reto.messikommer@fr.ch

Nathalie Rizzotti, cheffe de projet développement durable, Bureau de la durabilité, DIME, rue des Chanoines 17, 1701 Fribourg, 026 305 48 92, nathalie.rizzotti@fr.ch

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> https://www.fr.ch/dime/developpement-durable/suivi-de-la-durabilite

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Données de clusters: données complémentaires disponibles auprès des personnes de contact.